



Boletín Mensual Nº 8/2009 Agosto 2009

EDITORIAL

La dura realidad de las cifras

Las estadísticas de los principales países de acogida confirman una vez más la disminución del número de adopciones internacionales realizadas en todo el mundo. Aunque los principales países de origen siguen siendo más o menos los mismos, su evolución difiere sensiblemente. La situación de la demanda en los países de acogida sigue siendo, no obstante, un gran factor desconocido.

En el año 2008 la situación de la adopción en el mundo se tensó todavía un poco más para la mayoría de los países de acogida. Aunque algunos consiguieron mantener un número de adopciones más o menos equivalente al del año 2007 (Países Bajos, Suecia), la mayoría vio su número caer, en proporciones variables (Dinamarca: - 7,9%; Los EE.UU.: -11,1%, Alemania:- - 12%, España: -13,4%, Noruega: - 28,6%, Canadá: - 29,5%). Sólo Francia (+ 3,3%) e Italia (+14%) registran un crecimiento, pero estos dos países muestran un aumento de la media de edad de los niños adoptados (de 5,25 en 2007 a 5,6 años en 2008 en Italia, por ejemplo), e Italia registra también un aumento en la proporción de las adopciones de grupos de hermanos (de 22,9% en 2007 al 25,7% en 2008, o sea ¡más de un cuarto de las adopciones!).

Naturalmente, nuestro análisis sigue siendo parcial en la medida en que no tenemos acceso a las estadísticas de algunos países de acogida y que son pocas las autoridades centrales que ponen a disposición del público información detallada sobre el perfil de los niños adoptados. Las grandes tendencias presentadas en este boletín (véase artículo

p.4) permiten, sin embargo, dar una visión relativamente clara del contexto de la adopción hoy en día, tanto para los países de acogida como para los países de origen.

Una cierta estabilidad

Por lo que se refiere a los países de origen, de la lectura de las estadísticas se desprende que las cosas evolucionaron poco en 2008. Mientras que una de las características de 2007 había sido un aumento del número de países de origen, en 2008 su número más bien se redujo. Francia por ejemplo colaboró con 67 países en 2008, es decir, 7 menos que en 2007. Los grandes países de origen siguen siendo los mismos, aunque, como lo muestra el gráfico p.6, China y Rusia en evidente menor medida.

30. 000 niños

Por lo tanto, la adopción internacional es también un asunto de cifras: ¿cuántos candidatos en lista de espera?, ¿cuántos niños adoptables?, ¿en cuánto tiempo? Para los 9 países de acogida presentados en este boletín, son más de 30.000 niños (y en consecuencia, familias biológicas y familias adoptivas) que se esconden detrás del rigor de las cifras. Sus destinos dependen a veces

(¿a menudo?) de poca cosa: una ley que cambia, una lista de espera cerrada, un contexto político favorable, etc. Los mecanismos que influyen profundamente el paisaje contemporáneo de la adopción internacional tienen así consecuencias concretas para numerosos niños, aunque no tengan nada que ver con la preparación de un proyecto de vida individual para un niño en particular.

¿Y en los países de acogida?

Mientras es posible hacerse una idea más o menos clara de los niños adoptados, no ocurre lo mismo con los candidatos a la adopción. Existe, en efecto, poca información explotable que permita comprender mejor su situación desde un punto de vista global, como se hace con los niños. A la vista de la

disminución del número de adopciones internacionales, se podría concluir que el número de candidatos en lista de espera debe tomar proporciones considerables, pero ¿es este realmente el caso? En Noruega por ejemplo, el número de adopciones internacionales se dividió por dos en 7 años. ¿Acaso esta disminución no provendría también de los propios candidatos? ¿Se constata una disminución de la demanda, en Noruega o en otros lugares? Resulta cada vez más necesario llegar a comprender mejor esta vertiente de la adopción para que los protagonistas sociales y políticos se hagan una idea exacta de los desafíos futuros.

El equipo del SSI
Agosto 2009